● 作者/Ryan D. Martinson & Conor M. Kennedy ● 譯者/余振國

- 審者/馬浩翔

共軍「拿敵練兵」的訓練模式

Using the Enemy to Train the Troops

取材/2022年3月25日美國詹姆斯基金會網站專文(China Brief, March 25/2022)

中共面對美國頻繁在印太地區海、空域活動,共軍不僅被動執行跟監及驅 趕,甚至採取「拿敵練兵」新做法,為未來與美國可能的衝突預做準備。



共軍已經悄悄改變 其與美軍的互動方 式,透過「拿敵練 兵」,以因應未來與 美國可能發生的衝 突。(Source: Reuters/達意)



引言

共軍已經悄悄改變其在西太平洋與美軍的互動方式。共軍不再 只跟監美國船隻和飛機,並要求其離開敏感地區,甚至採取一種 帶有敵意交鋒的做法,以因應未來與美國可能發生的衝突。這種 做法在共軍的用語,就是「用敵人來訓練部隊」,被稱為「拿敵練 兵」。

「拿敵練兵」並不是一個最近才出現的新訓練方式。自從2014年以來,「拿敵練兵」一詞就曾出現在共軍資料中。然而,中共國防部在最近聲明中表示,已將「拿敵練兵」奉為準則。在中共國防部1月22日的新聞發布會上,吳謙大校特別強調共軍訓練的首要目標為「大力推進戰訓深度構合」。具體而言,在「軍事鬥爭前線」進行作戰訓練的部隊應該要「利用敵人訓練部隊」(中共國防部,1月27日)。

對共軍來說,在承平時期的「軍事鬥爭」前線是位於中國大陸周 邊的海域:包括黃海、東海、南海和菲律賓海。因此,中共海軍主要 採取這種新訓練方式的是空中、水面和水下部隊。對中共海軍而

言,「拿敵練兵」是什麼意思?這個做法對中共海 軍與美海軍的海上互動又有什麼影響?

從構想到準則

「用敵人訓練部隊」的構想首先是應用在水下 作戰。2014年8月,在中共海軍的官方報紙《人民 海軍》刊登的文章中,強調潛艦部隊在「反制強 敵」(即應對強敵)方面的特殊作用,這是共軍對 美國常用的含蓄説法。該名作者強調,潛艦部隊 要以因應戰鬥為前提進行訓練,這代表該部隊必 須「踏入未來戰場,大膽接觸未來敵人……並利 用敵人來訓練自己的部隊」。用他的話來說,「訓 練必須是為了作戰而進行的演練」。1 在2015年 1月的文章中,某支潛艦部隊的政委敦促中共海 軍潛艦官兵「要針對作戰對手」,認知在和平時 期「與強大的敵人進行對抗是最實際的訓練形 式」。共軍部隊應該接受傾向「與敵人競爭,並利 用敵人訓練部隊」的文化。2

在2020年11月中共中央軍事委員會召開有關 軍事訓練的會議後,中共海軍的此種方法,擴大 運用到其他軍種。習近平在講話中要求共軍實行 「軍事訓練轉型」。這讓共軍在整體上更重視訓 練,特別著重「實戰化」訓練,以更接近與可能 敵人實戰的狀況下施訓(新華社,2020年11月25 日)。隨後,中共海軍發布一份標題為《關於加快 推進海軍軍事訓練轉型和建設新型海軍軍事訓 練體系決定》的文件。該決定從陰暗昏沉的水下 作戰中吸收「拿敵練兵」構想,並使其成為軍種 準則。自此往復,該軍種所有部門都將把與「強 大的敵人」的遭遇,視為加強自身作戰能力的機

會。3

為什麼是現在?

根據中共海軍領導人説法,「拿敵練兵」是中 共對美國在中國大陸周邊海域挑釁行為增加的 直接反應。共軍長期以來抱怨美海軍在第一島鏈 內的行動,而且共軍認為,近年來美國活動變得 更加咄咄逼人。根據中共海軍訓練局某位匿名負 責人的説法:「有一些國家對中國的敵意急遽增 加」。在海上,這些國家「不斷加強具針對性的軍 事部署,頻繁派出空中和海上兵力近距離挑釁, 甚至安排空中和海上部隊,『拿中國練兵』,以演 練作戰方法和戰術」。4

中共海軍作戰局高階官員張天敬在2021年8月 的一篇文章中也提到這些觀點。具體來說,張天 敬特別指出:「美軍船艦與飛機頻繁以『航行和 飛越自由』名義,軍艦多次穿越臺灣海峽,還有軍 用飛機在中國近海附近進行高強度飛行,侵犯中 國島嶼和島礁領海和領空」。他將這些行為描述 為「異常活動」。5

「拿敵練兵」之法

「拿敵練兵」是一種利用與假想敵人近距離接 觸的機會進行的「特殊訓練形式」。中共海軍訓 練局局長解釋,這種方法有兩種形式,一種是被 動,另一種是主動(資訊來源見註釋4)。使用被動 方法,對敵人的挑釁行為被動做出反應(即「因敵 而動」),例如那些針對共軍的戰術演習,中共海 軍部隊採取不動用武力的措施來抵禦這些行為。 這種方法可能須用到阳撓敵人攻擊時的所有技 能,而不是使用武力:例如,攔截侵入的飛機、為 尋求戰術優勢部隊進行機動、甚至還運用電子干 擾和其他形式的電子戰。

第二種形式是包括在定期任務中主動尋找(即 「依我而動」)附近敵軍,並利用互動來達到訓練 目的。也就是説,已部署的中共海軍將追瞄敵方 艦艇、飛機和潛艦,以完成所需之單兵訓練、載 臺訓練、組合(模組)訓練和聯合組合訓練。根據 張天敬介紹,中共海軍部隊將會「進行實戰偵察、 實戰資訊傳輸、實戰追蹤、實戰瞄準以及模擬攻 擊,並且把敵人當成活靶」。

「拿敵練兵」不僅限於在西太平洋海上作戰的 中共海軍部隊。目前在印度洋護航特遣部隊也提 到在其訓練行動中採用此種方法。海岸防禦飛彈 部隊也是如此,包括部署在南海南沙群島中共前 哨基地的飛彈部隊。6

「拿敵練兵」對中共海軍的助益

中共海軍領導人認為,「拿敵練兵」可採取多 種方式來協助強化中共海軍能力。"首先,這能確 保訓練逼真程度。引用某位中共海軍軍官所言, 該軍種可以挑戰一支「真實的藍軍」,而不是在 其他形式訓練中常見模擬效果不佳的假想敵。 例如,「拿敵練兵」可以增強中共海軍使用電磁 頻譜的能力,換言之,儘管敵人努力想破壞偵察 和通信系統,但中共海軍仍能確保系統性能,並 透過電子戰來削弱敵方系統。根據中共海軍官媒 《人民海軍》上所刊登的頭版文章,中共海軍必 須「充分利用敵方與中共進行電磁對抗的情況予 以反制,測試中共各類武器裝備性能界限,讓前

線的海軍士兵能在近乎真實的反干擾、反攻擊、 反偵察環境中練習協同作戰,並且磨練其技術能 力」。

但「拿敵練兵」不僅磨練技術能力。中共海軍 也認為,與敵人帶敵意接觸,將有助於增強海軍 士兵的「戰鬥精神」。共軍批評者經常指名共軍 中存在著「和平積弊」(或稱「和平病」),他們認 為與敵人密切接觸是治療這種疾病的一種方式。 中央軍委副主席張又俠,在2021年11月的文章中 強調此點,他指出利用「拿敵練兵」的價值,以此 作為灌輸軍方在大國衝突中取勝所需之「血性」 (人民日報,2021年11月30日)。「拿敵練兵」提供 學習對手長處與弱點的機會。正如中共海軍訓練 局局長所描述,進行敵我交鋒能讓海軍「摸清敵 人作戰能力」。共軍可以透過挑釁敵人來衡量敵 人「原則底線」,並且分析出敵方個別指揮官的指 揮風格和反應速度。中共海軍055型巡洋艦南昌 號(編註:中共海軍仍將其歸類為驅逐艦)的政委 指出,與美軍在海上對抗期間蒐集的資料,凸顯 搜羅、分析和利用該資料的重要性,藉此讓中共 海軍能發展以專門研究「強敵通」的「智庫團」專 家群。根據張天敬的説法,有效利用「拿敵練兵」 可以瞭解美國當前作戰構想,例如分散式殺傷力 和馬賽克作戰,他認為這些構想對中共海軍「構 成相當大的挑戰」。有了這些知識,共軍就可以 制定計畫,在發生真正衝突時能反制美國可能採 取之做法。

「拿敵練兵」也有助於中共海軍瞭解自身弱 點。正如張天敬所描述,對中共海軍來說其中有 一些「薄弱環節」相當明顯。用他的話說,共軍的 偵察和預警能力仍然「相當薄弱」,目標識別能 力「不足」,遠距離精確打擊的擊殺鏈組建其挑 戰仍然「相當困難」,中共海軍戰術「相對簡單 和薄弱」,在進行聯合作戰時,各軍種間的「精確 協調」仍然是個問題。張天敬寫道,這些問題必 須予以修正,才能讓中共海軍能夠有效支援共軍 打算對美國進行的綜合聯合作戰類型:多域精確 戰、跨域聯合戰和區域拒止戰。

沒有風險,就沒有回報

中共海軍領導人充分認知到「拿敵練兵」具有

風險。根據中共水面作戰軍官所言,當中共海軍 部隊部署到前線時,「戰場」也是他們的「訓練 場」。因此,儘管「拿敵練兵」提供寶貴的學習機 會,但同時增加「擦槍走火」的風險。8在2020年 的一篇文章中,中共海軍潛艦部隊高級領導人強 調在「拿敵練兵」中拿捏強度的必要性。「如果事 情推動得太過火,就要擔心有可能讓狀況會超出 『訓練』的範圍;但如果事情推動得太鬆散,那麼 就無法達到『訓練』的目標」。

在中共海軍訓練局局長的指導意見中,規定 在應用該項新訓練方法時「避免摩擦和衝突」的



「拿敵練兵」有助於中共海軍瞭解自身弱點,例如目前其偵察、預警與目標識別能力尚有不足,無法建立遠距精準打擊 之擊殺鏈。(Source: Reuters/達志)

方法。例如,中共海軍需要「嚴格控制武器的使 用」,並且在安排實彈演習時必須戒慎小心。然 而,當提到一項在2014年簽署的協議《海上意外 遭遇準則》(Code for Unplanned Encounters at Sea, CUES),該準則旨在減少簽署國(其中包括美 國和中共)之間發生高風險的不期而遇,他認為 使用時要具模糊地帶。在6月7日的指導意見中, 他表示中共海軍必須「嚴格遵守」該準則和其他 類似規定。然而,隔天他卻呼籲要「靈活應用」該 規範,這意味著中共海軍部隊只有在符合其需要 時,才會予以遵守。

中共海軍領導人是透過全球權力平衡的視角 來看待風險,這種平衡正在以一種「百年來從未 見過」的方式產生變化。亦即他們認為中國大陸 正在崛起,而美國正在衰落。張天敬在2021年8月

刊登的文章中,引用新冠肺炎疫情對美國經濟造 成的破壞性影響,並總結表示,美國正在尋找一 個「戰略機遇」,來阻止自己的影響力衰退,並試 圖持盈保泰作為全球霸主的地位。因此,中共海 軍「不能排除」美國會製造事件來引發衝突,甚至 是區域性戰爭的可能性。儘管有這些擔憂,共軍 領導人顯然認為,與美軍進行帶敵意接觸的潛在 回報大於風險。

作者簡介

Ryan D. Martinson擔任美國海軍戰爭學院中國海事研究所研 究員。他擁有塔夫茨大學(Tufts University)弗萊徹法律和外交 學院(Fletcher School of Law and Diplomacy)的碩士學位。

Conor M. Kennedy擔任位在羅德島州紐波特(Newport)的美國 海軍戰爭學院中國海事研究所研究員。

Reprint from The Jamestown Foundation with permission.

註釋

- 1. 王紅理,〈能打勝仗是最大的擔當〉,《人民海軍》,2014 年8月29日,第4頁。
- 2. 李雲平,〈把握使命任務特點持續培育戰鬥精神〉,《政 工學刊》,2015年第1期,第51頁。
- 3. 〈敢打善拼制強敵〉,《人民海軍》,2021年9月7日,第1 頁。
- 4. 王世建、〈進一步提高部隊訓練質效和打贏能力〉、《人 民海軍》,2021年6月7日,第1頁。
- 5. 張天敬,〈拿敵練兵主要「練什麼」〉,《人民海軍》, 2021年8月10日,第3頁。
- 6. 關於護航特遣部隊和拿敵練兵的資訊源自於:劉冬冬、 石小強、王宗洋、〈第38批護航編隊開展實際使用武器 訓練〉、《人民海軍》、2021年8月11日、第1頁;孫飛、方智 坤,〈薪火傳承 激發打贏熱情 - 南部戰區海軍某岸導團 利用紅色資源提升教育質效〉,《人民海軍》,2021年7月 21日,第2頁。
- 7. 本節中關於「拿敵練兵」如何加強共軍能力的資訊源 自如下:本報評論員,〈堅持戰訓一致助力訓練轉型〉, 《人民海軍》,2021年6月4日;劉志剛,〈立足實戰實案, 緊盯新質新域求突破〉、《人民海軍》、2021年6月22日、 第1頁;張校邦、〈破「心中之敵」、深入糾治和平積弊〉、 《人民海軍》,2021年6月5日,第1頁;趙寶石,〈把握關 鍵環節 提升打贏能力〉,《人民海軍》,2021年6月8日, 第1頁;陳維工、〈深化強敵研究、培養知彼勝彼的「智囊 團」〉,2021年7月16日,第1頁;張天敬,〈拿敵練兵主要 「練什麼」〉。
- 8. 關於共軍在「拿敵練兵」上的風險與回報計算的資訊 來源如下:楊黎明,〈以戰載訓砥礪勝戰刀鋒〉,《人民 海軍》,2020年4月29日,第3頁;徐杰,〈「以敵爲師」漫 談〉,《政工學刊》,2020年第5期,第75頁;王世建,〈進 一步提高部隊訓練質效和打贏能力〉; 銷寶石,〈把握關 鍵環節 提升打贏能力〉;張天敬,〈拿敵練兵主要「練什 麼」〉。